



Jasson Yael López Ordoñez

Docente: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Catorceavo control de lectura, (1) Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente); (2) Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales

Materia: Antropología Médica

Grado: 1ero

Grupo: A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 29 de
noviembre del 2021.

Enfermedades tradicionales: Caturales (Sujto, empacho, mal de Ojo, caída de mollera, disentería y anginas, contextos de dualidad frío-caliente

En estas primeras lecturas perteneciente ya al cuarto parcial de la materia de Antropología Médica, continuamos viendo y conociendo a fondo la medicina tradicional.

En este documento veremos como es concebida, bajo la cosmovisión de la medicina tradicional, como funcionan, se desarrollan y hasta cómo se curan algunas enfermedades que la medicina tradicional conceptualiza y no maneja. Comentamos el documento viendo a este padecimiento nombrado como Sujto o espanto, el cual se nos describe que es cuando la persona afectada recibe una sorpresa ya sea positiva o negativa, como lo puede ser un accidente o algo lo cual no esperábamos ver o recibir, en el cual bajo otra serie de síntomas el afectado queda debilitado, o hasta sufrir la pérdida del alma; para su cura se menciona que se puede conjurar un pan, un té amargo, o hasta una cerveza para no sufrir de efectos secundarios más graves posteriormente, pero esto es al poco tiempo del Sujto, para su tratamiento la medicina tradicional maneja limpias, sahumados, baños, masajes, ceremonias y hasta brebajes con plantas medicinales; de las posibles causas del Sujto o espanto se encuentran los animales, fantasmas, hasta los conocidos nahvates, bomachos, duendes, chaneques, etc. o incluso estar en peligro de la propia vida, como un accidente o vivencia cercana a la muerte.

En este documento también hablamos acerca del llamado empacho, el cual se define como el malestar que se siente cuando las digestiones son lentas o pesadas; el cual se menciona que suele aparecer después de haber comido demasiados alimentos grasos; aunque personalmente el empacho bajo mi propia definición y conocimiento práctico lo tomaba como el tener la sensación o malestar después de haber comido en exceso cosas dulces. Para el empacho se tienen absolutamente a disposición para su tratamiento a los preparados

Provenientes de las plantas medicinales.

Reinjamos también acá al mal conocido como mal de ojo, el cual se define como un malestar generalizado, el cual entre su sintomatología presenta agitación, cansancio, mala racha sin motivo justificado y va acumulándose los malestares y los molestias; se hace especial referencia en los niños, los cuales pueden presentar 3 síntomas característicos, los cuales son, llanto continuo, esto último sin haber causa aparente, la falta de apetito y el insomnio; en el adulto van desde malestares físicos hasta insomnio, pesadillas y hasta la misma depresión; para el tratamiento de este mal no se hace énfasis en el conjunto de las plantas, sino que se hace uso de los rituales, las limpiezas, en los cuales sí se usarán hierbas más no para consumirlas sino para limpiarlas en el cuerpo, aunque también se hace uso de otros materiales como huevos de animales, lociones, etc.

La medicina tradicional también comprende otros padecimientos, como lo son los pediatras, como la conocida caída de la mollera, la cual se define como una enfermedad grave, en la cual el niño sufrirá del hundimiento de la parte superior del cráneo y dentro de ello puede sufrir el niño de vómitos, diarrea de olor desagradable, el niño se estará muy molesto, y hasta un largo plazo este padecimiento puede provocar fiebre o también llamada cataturo, otra de las enfermedades presentadas vemos una la cual se apega a un poco más las patologías de la medicina occidental, la disentería, la cual se le define como una enfermedad infecciosa asociada a dolor abdominal, fiebre, diarrea, e inflamación y ulceración de la boca; esta enfermedad se le ha tenido en mayor y más largo registro histórico; sin embargo en este documento no se da más explicación de como la medicina tradicional tiene bajo su comprensión la disentería.

Finalmente en este documento vemos en tema que en la medicina tradicional

tiene bastante importancia. Este concepto de frío-calor se encuentra para esta parte de la medicina con un origen que viene desde la cultura de la Nueva España. Dentro de la medicina tradicional se le ha dado importancia a estos términos como para darle origen o clasificar la causa y el por qué de los males; como ejemplo de lo último mencionado en el documento nos relata lo siguiente: las erupciones en la piel, como el sarampión, la erisipela y los granos, son generalmente concebidos como una acumulación de calor. Las enfermedades frías se refieren a distintos problemas respiratorios, como catarros, además de algunos trastornos digestivos como la disentería blanca y la flatulencia. No obstante a nivel digestivo, también se dan los males calientes, como la disentería por sangre.

Aquellos grupos que usan este sistema frío-calor para referirse a la constitución del cuerpo, hacen referencia en señalar que ambos elementos se encuentran alojados en distintas partes del cuerpo.

Se usa también estos términos en esta concepción para hacer una descripción generalizada de las personas, diciendo que una persona puede ser fría o caliente a nivel espiritual, lo cual puede hacerlo más o menos resistente a enfermedades o a diversas situaciones de la vida.

La naturaleza fuerte está asociada al frío y la fuerte al calor; incluso para algunas culturas aunque se nazca de carácter frío con el paso de los años nos podemos volver por dentro calientes. También se ha asociado lo caliente a la masculinidad y lo frío a lo femenino, cosa la cual sí ha sido más representada en nuestras actuales concepciones y culturas. Incluso se ha dado en algunas otras culturas, el asociar a lo caliente y lo frío con los días de la semana. Finalmente bajo artículos de Fujita, se pudo hablar y dar sentido a estos términos reflejados hacia las comidas, clasificando unas como frías y a otras propiamente como calientes. Incluso este tema frío-calor ha llegado a ser investigado por la misma medicina occidental, tratando de ver cómo físicamente actúan estos climas ante el ser humano, científicamente hablando.

Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales

En este segundo documento, correspondiente aún al cuarto parcial en la materia de Antropología Médica, seguimos conociendo más a fondo y revisando el tema de la medicina tradicional, y en esta sección veremos a su equipo de terapias y como estos se rigen, piensan y trabajan bajo su dicha cosmovisión.

En este documento veremos la labor de campo que se llevo a cabo para conocer de cerca la cosmovisión y el trabajo de los médicos tradicionales, todo a través de entrevistas y encuestas realizadas directamente. Resumamos el resultado aquí de este término llamado como epidemiología sociocultural. En este trabajo se logró concretar ver que padecimientos tratan los médicos tradicionales, en los que se encuentran el mal de ojo, el susto, aire, envidia, embrujo, sangre con harina, niños entechados, etc. Tenido como principal patología que aqueja a la población al mal de ojo.

Los médicos naturales tradicionales proporcionaron datos acerca de su cosmovisión, en los cuales nos hablan de cuáles son las personas que son más dependientes a caer en estas patologías sobrenaturales. El empucho se reconoce como un problema de carácter no sobrenatural, de carácter digestivo, para la cual se tiene de tratamiento el uso de la herbolaria en ingesta oral y el uso de los moxas. Por otra parte el aire, el otro padecimiento el cual puede atribuirse a causas sobrenaturales, aunque acá se trata como un padecimiento dado a causa de meras condiciones naturales como lo es los cambios de clima, y los cuales pueden ser tratados con el uso de materiales y ritos, como el sabor huevos de gallina sobre el cuerpo del enfermo. De igual forma la torcedura de boca es otro padecimiento relacionado a estar en lugares físicos donde podemos sufrir cambios físicos luego que pueden ser tratados por médicos tradicionales, a través de plantas medicinales. Así también, la medicina tradicional tiene también su parte preventiva

La mayor parte de Prevención, la encontramos con el uso de estos Símbolos utilizados como Protección, que pueden ir desde bolsas pequeñas con objetos, hasta amuletos, con los cuales se puede evitar el embrujo o la magia negra. Los médicos tradicionales clasifican al embrujo o magia negra como aquello que se realiza por rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación. Así en este documento se hace mención de algunos otros padecimientos o males que la medicina tradicional y sus terapias se encargan de tratar, curar y prevenir.

En este documento se nos menciona que este trabajo se basó en la epidemiología sociocultural, la cual se define por la integración de procesos sociales, culturales, económicos y políticos con procesos biológicos en el estudio de los determinantes de la salud. Por lo cual este tema puede englobar varias y diversas otras temas demorados como lo fue en este caso en hablar acerca y profundamente de la medicina tradicional. La función de llevar a cabo esto, es aumentar el conocimiento que se tiene acerca de los sistemas de salud y con ello poder mejorar la condición de vida de la población con la cual podemos crear tanto una medicina integrada y hacer que la salud en general sufra menos complicaciones y demos más cuidado a la Prevención.

Con este trabajo se puede de viva voz y con la ayuda de personas quienes realmente están inmersas en el ámbito de la medicina tradicional, clasificar correctamente y agrandar el catálogo que se conoce de enfermedades que la medicina tradicional trata y sus respectivas formas de tratar y hasta de prevenir sus dichos padecimientos. Como lo marca el documento, el concepto de Síndromes de filiación cultural también nos ha guiado en la construcción del Perfil Epidemiológico Sociocultural. Con estos trabajos de carácter investigativo, se conoce tanto como las nuevas clasificaciones de enfermedades desde distintas perspectivas y comisiones de salud y también se puede con ello conocer a fondo la composición de las culturas que en nuestra sociedad podemos encontrar y con las que podemos convivir en el acto médico.

Bibliografía

Inés A. Iturbide Pardiñas (2017) *Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente)*. Universidad Autónoma del Estado de México, Facultad de Medicina. Consultado el 28 de noviembre del 2021. Disponible en: http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1

Adrián U. Flores (2015) *Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales*. Universidad Autónoma de Guerrero. Consultado el 28 de noviembre del 2021. Disponible en: <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>